

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

ملية في يوم الجمعة 22 من شوال 1327

SUSCRIPCIÓN

Melilla, por mes 1.25 Ptas.
Sevilla, Madrid y Valencia, 5.00 .
Número suelto, 5 ctmos.

SUPLEMENTOS ÁRABES

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle de la Iglesia, número 7

SUSCRIPCIÓN

Extranjero, semestre 12 Ptas.
Marruecos, semestre 18 Ptas.
Anuncios, precios convencionales

Orden del Infante Don Carlos

Al despedirse de su brigada, publicó S. A. R. la siguiente sencilla y elocuente orden:

Húsares:

Honrado por S. M. el Rey (q. D. g.) con el empleo de General de División, me veo precisado á despedirme de las fuerzas de esta Brigada.

Vuestro brillante comportamiento en la paz, merecedor en todas ocasiones de los calorosos aplausos de vuestros superiores, y el valor, abnegación y entusiasmo de todo, puestos á prueba en la actual campaña donde tantos plácemes habéis oído, me harán siempre considerar el mando que hoy dejo como uno de los más honrosos de mi carrera.

Como á vuestras virtudes militares debo tan íntimas satisfacciones, doy á todos los Jefes, oficiales y tropa de los dos Regimientos las gracias más sinceras y cordiales. Al separarme de vosotros os dirijo un cariñoso y sentido adiós de despedida, asegurándoos que el recuerdo de los Húsares irá siempre con vuestro General.—Carlos de Borbón.

Las delegaciones de Guelaya

En zoco el Had

Muy temprano fuimos los periodistas al zoco para esperar las delegaciones de Guelaya. La mañana transcurrió apacible, en amena conversación con los señores general Ayala, Coronel de Cuencas, Jefes y oficiales de dicho cuerpo y de Artillería ó Ingenieros allí destacados.

Muchos kabileños de los alrededores, concurren al zoco, llevando huevos, gallinas, tabaco y pescado, de la vecina playa de Cazaza, donde existen restos de la antigua ciudad española.

La temperatura era agradable. Al medio día, picaba el sol. La impaciencia de los que esperábamos iba en aumento, conforme transcurría el tiempo. A las doce y media vióse avanzar un grupo: creímos que eran los delegados.

Se adelantó el general Ayala con el intérprete, y pudo enterarse de que no se trataba de los representantes de Guelaya; eran moros pacíficos de Beni-Sicar, que solicitaban permiso para venir á Melilla.

Un emisario

Después de la una entró en el zoco el Hach Lahassen, llevando algunas gallinas. Los que no le conocían supusieron que era uno de tantos vendedores indígenas. Y es que en el Rif los chijos no desdeñan el comercio. Detrás de un negociante de gallinas, se oculta un jefe influyente.

El Hach Lahassar, después de haber formado en las filas de la harka, se sometió el día 20 de Septiembre, y desde aquella fecha es nuestro amigo.

Se aproximó al general Ayala, participándole que los delegados no venían, y que era portador de una carta de éstos para el Bachir.

Hablamos con el Hach, y nos dijo que los comisionados no habían podido renunciar y que hoy vendrían. En la carta al Bachir, suplicaban al representante del Sultán presentara en su nombre excusas al general Marina. Algo más debían decirle, que no nos comunicó nuestro interlocutor.

En Melilla

Un escuadrón de Alfonso XIII, el que fué en vanguardia durante el reconocimiento del 30 de Septiembre, se había trasladado al zoco, al mando de su capitán D. Juan Jimenez, para escoltar á los delegados. Allí esperó hasta la dicha hora, en que recibió órdenes del general Ayala para que un pelotón acompañase hasta el Gobierno Militar al emisario. Poco más tarde regresó el resto de la fuerza.

La guardia civil, después de medio día, se apostó, como el martes, desde el Gobierno al Buen Acuerdo, con el fin de contener al público. Este no esperó á pie firme como el primer día desde la noticia de que los indígenas no venían se disolvió desilusionado.

En el Gobierno

El emisario subió al Gobierno, siendo recibido por los ayudantes de S. E., á quienes dió cuenta de su misión.

Después se dirigió á la casa del Bachir, entregándole la carta de los rebeldes.

Hablando con el Bachir

A última hora de la tarde hablamos con el Bachir, quien nos dijo que la causa de no haber venido, según le manifiestan en la carta, es el haber faltado á la cita el representante de Beni-Sidel.

También le ruegan que se aviste con ellos hoy, antes de la conferencia.

A esto les ha contestado que para nada tiene que intervenir; que se entiendan directamente con el comandante en jefe, como eran sus deseos.

El nuevo juego "Puzzles"

Nunca he comprendido más juego que el de pases ó nones ó, á lo sumo, el de la brisca. Cosa sencilla en la que no haya que discurrir, porque para descansar ó entretenerse haciendo trabajar á la cabeza, encuentro más útil estudiar cualquiera de las infinitas cosas que hay por aprender.

Pues bien; no todos piensan así, y son muchos los que sudan más en una jugada de ajedrez ó en manejar un solo, que si cobrasen sueldo. El fósforo que dicen tenemos en el cerebro debe dedicarse á más útiles trabajos.

Y digo esto á propósito de *Puzzles*, otra novedad que nos viene de donde nos vino la danza del pastel ó del Kanguro.

Por si nouviésemos bastantes cosas en que pensar, los americanos nos mandan ese *rompecabezas*; vaya una palabra simpática.

Parece que *Puzzles* ha sido recibido en Madrid con los brazos abiertos, y que en los salones de confianza, viejos y chicos se dedican á ese entretenimiento, que ya está de moda.

Voy á tomar la descripción de un cronista:

«En elegantes cajitas precintadas encontraréis desde 200 á 1.000 trocitos de madera en minúsculas piezas, todas ellas de extrañas y raras formas, con curvas fantásticas, con recortes caprichosos de mil colores, vistosos ó confusos, pálidos ó brillantes, delicados ó chillones.

«Combinando, acoplando estos diminutos taruguitos, casando los varios dibujos que forman las tabilitas ya unidas, dejando pasar tranquilos horas y horas con suma paciencia, las elegancias madrileñas que han traído con el último figurín, al volver de los viajes del otoño, el juego de moda.»

Si á esto añaden ustedes que el objeto del jugador es formar dibujos, ya sabe lo que es el *Puzzles*: una pampina artística que, según el cronista, exige conocimientos profundos de historia, trajes, costumbres, etc.

Ya que en ese entretenimiento hay que trabajar y discurrir, ó, lo que es lo mismo, es necesario fatigarse, ¿no sería mejor emplear esa actividad en cosa de más sustancia?

Aunque fuera trabajando en mosquetería, que es la más inútil de las labores que han conocido los siglos, siempre sería mejor que jugar á *Puzzles* ó al ajedrez, que también son juegos de madera.

D. Segis.

Las niñas asturianas

Reproducimos las siguientes cartas por las que vendrán nuestros lectores en conocimiento de un hermoso y delicado rasgo patriótico, cuya hermosura se acrecienta por haber nacido en almas femeninas é infantiles, de cualidades que sublimizan la delicadeza de los sentimientos.

«Excelentísimo señor ministro de la Guerra.

Exce'entísimo señor: A poco de marchar de esta noble ciudad para Melilla el regimiento del Príncipe, número 8, respondiendo á una generosa iniciativa abrimos entre las niñas del Principado una suscripción destinada á recoger pañuelos, calcetines y camisetas con que pudieran nuestros queridos soldados preservarse de los rigores de la estación otoñal.

A nuestro llamamiento han respondido las niñas de los Colegios particulares, Escuelas públicas, etcétera, reuniendo *dos mil seiscientos pañuelos, mil doscientos pares de calcetines* y varias camisetas, que de luego ponemos á su disposición para que los remita á Melilla y se distribuyan equitativamente, bajo la intervención de la persona que tenga á bien V. E. designar.

Bajo su custodia desde este momento quedan dichas prendas, que significan los desvelos de una labor cotidiana de las niñas asturianas, que hacen votos por el pronto y definitivo triunfo de la bandera española.

Con la consideración debida esperan ver cumplido el fin que se proponen, quedando de V. E. sumamente agradecidas las niñas.—Crisanta Diaz, Susana Aranguéz é Isidora Aranguéz».

A esta carta contestó con la siguiente el general Laque:

«Señorita Crisanta Diaz.

Distinguida señorita: He recibido su carta del 1 del actual, suscrita además por las niñas Isidora y Susana Aranguéz, como iniciadoras del nobilísimo pensamiento de adquirir prendas de ropa para los soldados del regimiento Infantería del Príncipe, y tengo el gusto de manifestarles que con esta fecha intereso por telégrafo al capitán general de esa región que disponga lo conveniente para que el comisario de transportes de esa plaza se haga cargo de la ropa á que se refieren y la envíe á Melilla por cuenta del Estado para su entrega al coronel de dicho regimiento, y en nombre del mismo y en el mio propio le doy expresivas gracias, extensivas á las niñas del Principado de Asturias y á las alumnas de los demás colegios particulares y Escuelas públicas que han secundado la realización de sus propósitos, demostrando de este modo sus bellos sentimientos y su amor al Ejército.

Queda suyo afectísimo s. r. q. b. s. p. A. Laque.»

CUPON PATRIÓTICO

Leemos en el «Boletín oficial de los Previsores del Porvenir»:

«El digno y entusiasta representante de esta Sección en Melilla D. Enrique S. Altamira, está realizando en las actuales circunstancias una labor sumamente delicada y fatigosa para el desempeño de su cargo.

Sin desatender los primordiales deberes que le incumben en el ejercicio de su profesión, mantiene con esta Oficina Central una correspondencia frecuente y siempre atinada, no dándose punto de reposo para realizar con toda regularidad la cobranza, á pesar de que la mayoría de los asociados se encuentran en destacamentos distantes de aquella plaza.

Y aún dispone de tiempo el Sr. Altamira, llevado de su gran interés en favor de nuestra Asociación, no sólo para enterarse detenidamente y estudiar á fondo las resoluciones del Consejo, pero también para tomar iniciativas cuya sola exposición le hoara en extremo.

Con motivo del acuerdo del «Capón patriótico», el Sr. Altamira, después de elogiar la idea lleno de sentimientos humanitarios y colmado de un amor por la Patria, que sólo donde él reside puede hoy sentirse en toda su grandeza, ha propuesto se estudie el mejor modo de conceder suspensión indefinida del pago de sus cuotas á los asociados que ya lo fueran en el mes de Julio último, en que empezó la campaña, y queden inútiles por consecuencia de heridas sufridas en la misma; reconociéndoles el derecho á percibir la pensión de las cuotas que se acuerden, cuando cumplan los veinte años de asociados, cualquiera que sea el número por las que estuvieran inscriptos.

Todo ello sin perjuicio de lo que pueda corresponderles en el reparto de los beneficios que produzca el «Capón patriótico», reparto que el Sr. Altamira también propone lo realice una Comisión de personal de este Centro.—«Así como los Previsores—añade—se reúnen para festejar los progresos de la Asociación, lógico es que, en casos como este, vengán al teatro de la guerra, para socorrer moral y materialmente á los que sufren por defender la Patria.»

Y termina diciendo: «Grande por su importancia social es ya la Asociación

«Los Perseverantes del Porvenir»; pero mucho más lo será realizando actos como este, que lo proporcione infusa la eterna gratitud del país y la admiración de sus similares del extranjero.»

Así trabaja en estos momentos el ilustrado representante nuestro en Melilla; de esa manera piensa y se expresa el ferviente coasociado Sr. A. Tamira, cuyo apellidado sintetiza perfectamente la bondad de sus condiciones.

El Consejo de Administración estudia la propuesta de referencia, y resolverá lo que haya de hacerse.

Nosotros nos limitamos a felicitar cordialmente a su autor por el altruismo que revela y la incansable actividad que está demostrando en el difícil desempeño de su cometido.»

Los fatuos insoportables

Hemos llegado a unos tiempos en que cada cual se considera un este superior que por aches ó por erres no ha encontrado motivo, ocasión ó momento de destaparse.

Se habla de genios en este ó el otro sentido, y el presuntuoso piensa para su caletre en que él posee condiciones excelsas que le permiten eclipsar al de que se trata.

Acaso no hay tanta exageración como parece en esas apreciaciones de carácter interno, que bullen latentes en el cerebro, en el corazón ó en los nervios de cada cual.

Examinando despacio las grandes capacidades que han logrado romper el hielo de la indiferencia pública no tarda en advertirse lo frágil de su constitución.

Hombres superiores ó que pasan por tales, cometen los mayores desaciertos y ello consiste en que fragnándose un mundo á su antojo viven fuera de la realidad.

Precisamente ese es el eje de todos los éxitos: el saber siempre los puntos que calza el propio individuo; el no salir por peteneras, como suele decirse cuando hay que concentrar la atención en problemas graves.

El que se siente activista es con él era un genio; el que presume de escritor, de poeta, de músico, de político, de orador, de hombre de negocios, tiene tan favorable idea de sí mismo y tan poca modestia, que cree firmemente que como él no hay nadie.

Así se ven por ahí tanto vagos filólogos, que no dan su brazo á torcer, pero que llevan los colos rotos ó torcidos los tacnes; y eso es menos lamentable, como el que lleva roto el cerebro ó torcido el corazón.

Después de todo ¿para qué sirve el afán de figurar, de sobresalir, de poner el miengo? Con eso no se pasa á la posteridad, y aun cuando se pisara, ¿qué?

No vale la pena una necrología en los periódicos, un retrato en las revistas, una corona en el ataud, un epitafio en la tumba, para hacer tantas y tan grandes tonterías como cometen los presuntuosos.

Ahora mismo, y tratándose de un verdadero genio, como fué el gran Lope de Vega, dicen los periódicos que su estatua está caída en el suelo, en un sitio donde todos los canos vagabundos pueden alcanzarla á poco que alcan la pata, y respecto de otro genio tan universal como nuestro insigne Cervantes, refiere un cronista que en un plebiscito que entre sus lectores ha abierto uno de los periódicos franceses más importantes, para que determinen cual es su autor favorito ó el que consideran de mayor mérito, no ha obtenido ni un sólo voto el autor del Quijote.

Y si esto aco teo, con los excelsos, los verdaderamente privilegiados, ¿qué sucede á con los de similitud, los fatuos insoportables, lo que á cada instante se extasian contemplándose r gocejamente en el espejo de su vanidad?

Sae e decirse que es mejor ser cabeza de ratón que cola de león, pero indistintamente es más práctico no ser lo uno ni lo otro. Es que pasa desapercibido, el que se oculta, el que no da un cuarte al pregonero, ese, ese es el más idóneo.

Los sucesos del campo

Zeluam

La Alcazaba está transformada, pero apesar del continuo trabajo de muchas semanas todavía quedan escombros y basuras que rociar.

Con la limpieza ha mejorado notablemente la salud de las fuerzas allí destacadas.

El general Alfau dir je personalmente las operaciones de higienización y arreglo del amplio patio.

Se han construido caminos, transportando al interior toda la piedra de la plaza de Armas y de las trincheras. Estas vías son sólidas y evitan los encharcamientos.

Se están edificando almacenes de piedra y barro y algunas dependencias.

Un industrial ha instalado en amplia barraca un restaurant, que se abrirá de un día á otro.

La idea ha sido muy bien acogida por la oficialidad, á la que soluciona el problema de las comidas.

Dentro de un mes quedarán terminados los trabajos y la Alcazaba dejará de ser el foco de infección que era cuando la ocupamos.

Saludo y despedida

Al hacerse cargo el coronel D. Domingo Arraiz de la Comandancia del mando del Regimiento de Saboya y cosar en el mando interior de la segunda brigada de la división de Cazadores, publicó las siguientes elocuentes órdenes:

A la segunda brigada del batallón de Cazadores

«Nombrado por R. O. de 1.º del actual para el mando del regimiento de Saboya, en el día de hoy, y por disposición del Excmo. Sr. Comandante en Jefe, cese en el de esta brigada, que desempeñaba interinamente.

«Al despedirme de los batallones que la componen, me complace en hacer constar la satisfacción con que los he tenido á mis órdenes, y la grata impresión que me llevo de sus virtudes militares, puestas de manifiesto de tan elocuente manera tantas veces, y que yo he tenido ocasión de apreciar en diversas operaciones y hechos de armas.

«Pero debo hacer especial mención de Cataluña y Ciudad Rodrigo, que pertenecieron á mi media brigada, y de Chielana, que lo tuve agregado á ella, porque esta circunstancia determinó que fuesen los batallones con quienes más constantemente y durante más largo tiempo he compartido las penalidades de la campaña, y porque ellos fueron los que constituyeron la vanguardia que yo mandaba en el rudo combate del 30 de Septiembre en los montes del zoco del Jemis de Beni-Bu-Ifur, donde tan bravamente se batieron y tan alto pusieron el honor de las armas.

«Dejo el mando con el sentimiento que produce la separación de seres queridos, y, si bien es verdad que he de tener compensación con el brillante regimiento que se me ha confiado, no vacilo en asegurar que, por grande que sea el afecio que llegue á inspirarme, siempre perdurará en mí el recuerdo de estos bizarros batallones.—El coronel, Arraiz.»

Al regimiento de Saboya

«Nombrado por R. O. de 1.º del actual para el mando de este regimiento, en el día de hoy me hago cargo del mismo en cumplimiento de la orden de ayer del Excmo. Sr. Comandante en Jefe, cesando el teniente coronel D. Eugenio Elorza, que volverá á encargarse del primer batallón.

«Honrado con el mando de cuerpo tan prestigioso, en la primera orden que le dirijo tengo el gusto de saludar á los señores jefes y oficiales y á las clases é individuos de tropa, orgulloso con la satisfacción de poder compartir con todos las penalidades y riesgos de la campaña, y en la seguridad de que la cultura y entusiasmo de los primeros y la disciplina y buen espíritu de los segundos han de hacer fácil mi gestión y contribuir á dejar bien puesto, en todo momento, el honor de las armas.

«La brillante historia de este regimiento tiene que ser para nosotros poderoso estímulo, y, así como hasta ahora habéis sabido sostener su buen

nombre, confío en que hemos de aprovechar, con decidido empeño, cuantas ocasiones se presenten de conquistar nuevos laureles, sacrificándonos, si preciso fuese, en aras de la Patria.

«Así lo desea vivamente,—Vuestro coronel, Arraiz.»

Noticias varias

Relieve

Una compañía del Regimiento de Africa al mando del capitán Sánchez Recio embarcó en el vapor «Sevilla» con destino á Cabo de Agua para relevar otra del mismo cuerpo allí destacada.

La del capitán Nandin, del mismo cuerpo, fué á Tres Percas con el mismo objeto.

Ayer marchó á Zeluam el batallón de Arapiles, que había suspendido su salida efecto del mal tiempo.

Se encuentra ya en Melilla el Regimiento de Saboya y un batallón de Wad-Rás.

De regreso

Procedente de Hidím, regresó ayer, el general Muñoz Cobos.

A la Península marchó en el «Princesa de Asturias» el general Imaz, siendo despedido por el Comandante en Jefe, varios generales, jefes y oficiales.

En el barranco del Lobo

Desde ayer, ha comenzado á poblarse de moros el célebre barranco. No van como otras veces para hostilizarnos, sino para dedicarse á sus habituales faenas con sus familias. Los niños corretean por aquellos abruptos lugares, antes solitarios.

Poco á poco, la vertiente Este del Gurugú recobra su habitual aspecto.

El general Milans del Boch

En el «C. de Mahón» llegó á nuestra Plaza el general Sr. Milans del Boch, ayudante de S. M. el Rey, nuevo jefe de la Brigada de Húsares.

Ayer mismo fué dado á reconocer, con las formalidades de ordenanza.

Un donativo

En el batallón de Cazadores de Chielana se ha recibido un donativo en metálico que debe ser distribuido por expresa voluntad de los que lo han hecho, entre las clases é individuos de tropa naturales de Ronda, heridos en la campaña, pertenezcan ó no á dicho Batallón, por lo que se ha hecho público en la orden general del Ejército á fin de que llegue á conocimiento de los Jefes de los cuerpos en que los interesados sirvan.

A cubrir bajas

En el «C. de Mahón» llegaron 319 individuos de tropa, de los cuales 77 proceden del regimiento de Otumba, 77 del de Sevilla, con objeto de cubrir bajas, 25 voluntarios y 140 enfermos.

Enfermo

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de cuidado, el bizarro teniente coronel del batallón de Figueras D. Ricardo Burgaste.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento del distinguido militar.

Voluntarios argentinos

Han llegado á esta plaza los simpáticos voluntarios argentinos que en su entusiasmo por el triunfo de las armas españolas en el Rif, no dudaron un momento en afrontar las molestias de tan largo viaje, para unirse á los bravos soldados de España que aquí pelean.

Componen un total de trece, y han permanecido en Cádiz el tiempo suficiente para conocer las más elementales reglas de la instrucción militar.

La conducta de los entusiastas jóvenes argentino, es digna de los mayores elogios, que nosotros somos los primeros en tributarles.

A los cuerpos expedicionarios

La imprenta de

EL TELEGRAMA DEL RIF

confeciona toda clase de impresos á precios muy económicos.

TELEGRAMAS

DE GUERRA

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica la siguiente relación de destinos en el arma de infantería:

Capitán García Pelayo, del batallón de Figueras al regimiento de Toledo.

Capitán Haro García, del batallón de Tarifa á la caja de reclutamiento de Málaga.

Capitán Rembín, del regimiento del Príncipe á la reserva de Tineo.

NOTICIAS VARIAS

La «Gaceta»

Este periódico publica las siguientes disposiciones:

R. O. nombrando gobernador civil de Madrid á D. Federico Requejo.

Anunciando las vacantes de contadores de fondos municipales de Barriana y Reus.

Hundimiento

A causa de las últimas lluvias, hundióse una cueva del Cerrillo de San Blas, sepultando á un individuo que en ella se albergaba.

El cadáver ha permanecido tres días en aquel lugar, por ignorancia de las autoridades.

De viaje

Nuestro embajador en París, señor Marqués del Muni, salió anoche para la capital de Francia.

Reuniones políticas

Esta noche se reunirán los elementos radicales y republicanos para ocuparse de la próxima lucha electoral.

Además del mitin que se celebrará el día 21, organizarán otros varios en la próxima semana.

Denuncia

El concejal Sr. Gasco ha denunciado á las autoridades judiciales á un antiguo dependiente suyo que en repetidas cartas le ha dirigido graves amenazas.

Casas inundadas

Durante las pasadas lluvias inundáronse varias casas de los barrios bajos, sin que se registrasen desgracias personales.

Presupuestos parciales

En el presupuesto del ministerio de Instrucción Pública, consiguase un aumento de tres millones.

El del ministerio de la Guerra asciende á 184 millones.

El general Luque no tiene resuelta aún la distribución de los 35.000 hombres que se aumentan en el contingente militar para el próximo año.

Créese que se destinarán á poner en pie de guerra una tercera brigada por cada división.

Otros aseguran que se crearán nuevas divisiones reforzadas.

El Consejo de anoche

En el celebrado anoche por los ministros en la Presidencia, estos se ocuparon detenidamente de la campaña, de Melilla, adoptando acuerdos que no hemos podido conocer.

Las Cortes

La impresión más generalizada dentro del Gabinete, es la de que las actuales Cortes no volverán á reunirse.

Gravísimos acuerdos

Aumenta la agitación en Tenerife, á causa de las especiales circunstancias por que atraviesa la población.

El Ayuntamiento se ha reunido en sesión extraordinaria.

La tribuna pública se hallaba com-

pletamente ocupada por personas de distintas clases sociales.

Las calles inmediatas al palacio municipal se veían invadidas por numeroso público.

El Concejo adoptó acuerdos gravísimos, imposible de telegrafiarlos.

Al terminar la sesión organizóse una importante manifestación, cuyos asistentes calculábase que pasarían de 18 mil.

Presidió el acto el ayuntamiento en pleno, precedido del pendón de la ciudad.

Los manifestantes se dirigieron al Gobierno civil y á la capitania general, en medio del mayor orden.

El Ayuntamiento acaba de reunirse en sesión permanente.

El Comercio y los teatros han cerrado sus puertas.

Témese que estallen gravísimos sucesos.

Regocijo

En Zamora ha sido acogida con gran entusiasmo la noticia del nombramiento de Gobernador civil de Madrid á favor del Sr. Requejo.

Las músicas recorrieron las calles tocando alegres marchas, ilumináronse los balcones y se dispararon infinitud de cohetes.

El Sr. Requejo fué aclamado por la muchedumbre entusiasmada.

Motín

Según telegramas de Jaen, los vecinos del pueblo de Martos, se han movido para protestar del nombramiento de alcalde, hecho recientemente por el gobierno liberal.

Los grupos asaltaron los balcones de la casa ayuntamiento, desde los cuales varios oradores improvisados pronunciaron enérgicos discursos de oposición al nombramiento.

La Guardia civil se vió precisada á intervenir, deteniéndolo á los más caracterizados revoltosos.

Otro hundimiento

Ayer al mediodía hundióse parte del techo del edificio que ocupa la D. putación provincial de Huesca.

No han ocurrido desgracias personales.

El Gobernador ha ordenado que por el arquitecto municipal se proceda al reconocimiento del edificio.

Exhorto

Comunican de Valencia, que el Juez Militar ha dirigido un exhorto al Presidente del Congreso, pidiendo la correspondiente autorización para procesar al diputado republicano D. Julio Cervera.

La Exposición de Valencia

El Sr. Trenor ha recibido un telegrama del presidente del Consejo participándole haber sido aprobada por el Gobierno la prórroga solicitada para que continúe abierta la exposición.

Enfermos

Ha llegado á Córdoba el tren hospital, conduciendo 150 soldados enfermos procedentes de Melilla.

A pesar de la lluvia, numeroso público ocupaba los alrededores de la estación.

En carrajes cedidos galantemente por sus propietarios, fueron trasladados los enfermos al Hospital Militar.

Comisión

Ha marchado á Somorrostro la comisión de mineros de Bilbao encargada de justipreciar los daños causados por los residuos de mineral á los agricultores de la zona minera durante los pasados temporales.

Recepción de delegados

El ministro francés de Obras públicas ha recibido en audiencia especial á los delegados españoles y extranjeros que han de asistir á la Conferencia internacional sobre las minas de Marruecos.

La entrevista ha sido muy afectuosa.

Advertencia

A la hora de cerrar esta edición, dos de la madrugada, no hemos recibido los últimos telegramas que acostumbra remitirnos nuestro activo corresponsal en Madrid «Agencia Fabra».

En la Península, el servicio telegráfico se cursa anoche con bastante retraso, debido al tempeo al de aguas que azota á algunas regiones.

Se alquila habitación con camas, calle de la Iglesia, 4.

Bazar Reina Victoria

DAVID J. MELUL

Completo y variado surtido en géneros de todas clases, perfumería de las mejores marcas, encajes, bordados y cintas. Juguetes y caprichos para regalos, paquetería, bisutería y quincalla.

Sombreros y gorras

Güentes de todas clases.—Loza, cristal y utensilios de cocina.

Efectos militares para nuevos uniformes. Muebles de Viena y del país.

Bisutería civil y militar

Objetos de fotografía, filtros de campaña, camas de campaña y termos. Precios sin competencia.

Calle del General Chacel núm. 1 y Carretera del Buen Acuerdo, 2

Papas coloradas

Las mejores y más baratas, se venden en el almacén de vinos VIVA ESPAÑA á 13 pts. quintal.

Filtros para agua á 8 pts. Pueden probarse.

6, GENERAL CHACEL, 6

Gran Café-Restaurant Universal

Desde hoy queda abierto al público el restaurant de esta casa. Se sirven almuerzos y comidas desde 2'50. Se admiten abonos desde 4 pesetas diarias. Cocina francesa y española. On parle français. English spoken.

LOS EXTREMEÑOS

Calle del General Chacel

Despacho de carnes frescas, embutidos y jamones

Butifarras estilo catalán, todas las noches.

Manteca destilada superior. Lechoncillos á 2 pesetas kilo en canal

Valdepeñas en Melilla

La importante y conocida casa

Emilio Cornejo

de Valdepeñas, ha establecido recientemente en esta plaza un depósito de sus acreditados vinos, con el fin de poderlos ofrecer á sus consumidores en las excepcionales condiciones de bondad de clase y economía de precios que encontrará todo el que desee honrar con sus encargos este nuevo establecimiento, situado en la

CALLE O'DONELL, NUMERO 9 (Barrio Reina Victoria)

NOTICIAS

Defunción

Ayer dejó de existir el Inspector de Policía de la Junta de Arbitrios y oficial retirado del Ejército, D. Cipriano López Castillejoa.

Joven aún, le han llevado al sepulcro, heridas que recibió en los campos de Cuba, en tardías pero fatales complicaciones.

Su muerte está siendo muy sentida por el vecindario de Melilla, en el que tenía muchos amigos.

El entierro tendrá lugar, según nuestros informes, hoy á las once.

Enviamos á la afligida familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

Viajeros

En el vapor correo llegaron los señores D. Emilio Sala Soler, D. Jaime Turribere, D. Antonio Jaime García, D. Alvaro de la Sierra Bustamante y D. Eduardo Rodríguez.

Pérdida

Se ha extraviado el colgante de un pendiente, que imita un racimo de uvas. Puede devolverse en la Administración de este periódico, donde se le gratificará, si se desea.

Marítima

En la rada fondearon ayer el vapor «Sevilla», y el francés «Isli».

El primero continuó su viaje á Chafarinas y Cabo de Aguz, y el segundo zarpó para Orán.

Cartera

Se encuentra depositada en el Centro de Policía una cartera de apuntes, encontrada en la vía pública.

A la «perrera»

En los calabozos de la «perrera» pernoctó un israelita, perpétuo infractor de las ordenanzas municipales.

Desertores

Procedentes de la Restinga llegaron cinco desertores de la Legión extranjera de la Argelia.

Cuatro son súbditos alemanes, y el quinto, austriaco.

Hoy serán conducidos á Málaga y puestos á disposición de los cónsules respectivos.

Escándalo

En determinado establecimiento de bebidas del barrio del Polígono, penetraron anteanoche varios sujetos con ánimo de apurar algunas botellas del tinto. Así lo hicieron, y llegada la hora ordenada de cerrar las tabernas, el dueño de la casa, ante la ganancia con que le brindaban los bebadores, optó por clausurar la suya, dejando en el interior á los parroquianos.

Estos, á impulsos del alcohol, armaron un escándalo de los que hacen fecha, llegando á oídos de la policía, que procedió á desalojar la tasca, imponiendo de paso á su propietario la correspondiente multa.

Ruego

El día 12 del actual, en el ferrocarril que desde la segunda Caseta regresó á la plaza á las seis de la tarde, en uno de los asientos de la berlina, dejóse olvidadas varias prendas y todas las cartas enviadas por sus padres durante la campaña, el soldado de ingenieros Prisciano Pardo.

Pardo tiene gran interés en conservar aquellos manuscritos, y por nuestro conducto ruega á la persona que los haya encontrado los devuelva á la segunda compañía del segundo regimiento mixto de ingenieros.

Al Cielo

A la edad de trece meses subió ayer al cielo una preciosa niña hija del capitán del Regimiento de Africa don Eduardo Blanco.

Esta tarde tendrá lugar la conducción del cadáver al cementerio.

No nos asociamos al profundo dolor que embarga en estos momentos á los señores de Blanco, y es deseamos la resignación necesaria para sobrellevar tan sensible desgracia.

El ideal

La Sra. Doña Concepción Pérez Quezada tiene el gusto de ofrecer al público melillense su nuevo establecimiento denominado

EL IDEAL

Servicio estilo francés. PASEO DE LA MARINA, al lado de la Papelería del Sr. Guijarro

MARQUÉS DEL REAL TESORO JÉREZ Y COÑACS

Granada

Córdoba

Malaga

y Melilla

cuatro poblaciones muy importantes por los monumentos históricos que encierran y la bondad de su privilegiado clima. Un viaje por dichas capitales, es lo más sugestivo que puede imaginarse. Para evitar desembolsos, basta adquirir las caprichosas postales que acabamos de recibir con vistas de los edificios y lugares más notables. En objetos de escritorio tenemos cuanto se pueda apetecer y advertimos que nuestras tintas son las más preferidas por los inteligentes. Libros, libretas y libritos. Para convencerse, visiten

La Española: General Chacel 4

OBJETOS PARA CAMPAÑA

Malpartida Hermanos, S. en C.

Camas, cubiertos, vasos de aluminio, platos, filtros para agua, cantimploras, maquinillas para café, estuches neceser, utensilios de porcelana é infinitud de artículos para campaña.

Trajes de campaña confeccionados, tela para ellos, impermeables Cristián, camisas, calzoncillos, camisetos, calcetines, pañuelos de seda y algodón y las últimas novedades en tejidos de todas clases; quincalla, paquetería, bisutería, perfumería, objetos para regalos y muebles de todas clases.

Hay que visitar el gran «Bazar El Regulador» para convencerse de sus grandes existencias y precios módicos.

Barrio Reina Victoria

LA MODA

— DE —

MIGUEL ALCARAZ

GENERAL O'DONELL, 3

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un extenso y variado surtido de calzado de todas clases para la presente estación.

Especialidad en chanclos Boston.

GENERAL O'DONELL, 3

La Cordobesa

CABRERA Y COMPAÑIA

Calle del General Chacel (Barrio de Reina Victoria)

Establecimiento de chacinias, aceites y carnes frescas, al por mayor y menor.

La Española

FONDA Y RESTAURANT

Carlos de Arellano 1-Buen Acuerdo

EL ANGLO-HISPANO

GRAN CAFÉ-RESTAURANT

Situado en la calle de Granada

Se sirve á la carta y se admiten abonos á precios convencionales.

Atención

Compra y venta de muebles y alquileres

General Chacel, núm. 4

REINA VICTORIA

Casa-Comisión
DESPACHOS
de
ADUANA

AGENCIA CABO

MALAGA = MELILLA



CONSIGNACIONES

Transportes combinados desde domicilio Barcelona á Muelle Melilla á precios muy económicos.—Agentes en Barcelona, Sres. Domenech y Cert Hermanos, Paseo de Colón, 17. Servicio combinado desde Muelle Málaga al de Melilla por los vapores particulares que hacen escala, y especialmente por el vapor CABO PAEZ, propiedad de la casa que hará DOS SALIDAS semanales del puerto de Málaga.

Precios y condiciones ventajosas Para más informes: Joaquín Cabo, Lorenzo Gendra, 8, Málaga

NOTA; Suplico á mis clientes que al transmitir los pedidos que han de venir por ferrocarril, hagan saber á los remitentes que las expediciones de pequeña velocidad sean facturadas á Málaga Puerto, y que, remitan los talones á mi domicilio en Málaga. También es de interés, pidan siempre la tarifa más económica para evitar sean sorprendidos por los factores de la compañía, que indican empalmes que conviene á la compañía expedidora con perjuicio del receptor.

Servicios de la Compañía Transatlántica Española

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, á saber: 5 Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, Per-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes ó sean: 22 Enero, 19 Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que al ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon, y Australia.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á islas de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 23 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en la Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 18 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coroy Cumaná, con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinaciones por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato camarado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

SAN MANUEL

Fábrica de mosaicos hidráulicos, cemento armado y piedra artificial
Depósito de cementos y cal hidráulica de la sociedad J. A. P. de Lafargue

Manuel Amaya Ramirez

Almacenes, Fábrica y Oficinas: CARLOS DE ARELLANO.—MELILLA

ENCUADERNACIÓN MODERNA, EN ESTA CASA

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Huelva, Lereu, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Alicante, Melilla, Belfin, Yecla y Cádiz

Saldo anterior	Ptas. 10.732.944'17
Imposiciones durante la semana	623.559'13
Suma	11.418.503'30
Reintegros	356.821'43
Saldo	11.061.681'85

Melilla 9 de Octubre de 1909.

Sucursal en Melilla, Calle Granada núm. 10

PESO, FOTOGRAFO

- al lado de la Iglesia en construcción -

Venta de papeles y postales para impresionar, al citrato y bromuro de plata. Papeles Marion á fondo blanco y trazo azul, y fondo azul con trazo blanco. Placas recibidas directamente de la casa Lumière en todos tamaños. Placas positivas para veroscopio. Pasaes-partes, cartones, cubetas, escurridores, copas graduadas, embudos, rreelas de cristal, linternas de viaje, cloruro de oro, metól, hidroquinona, sulfitos, carbonatos, hiposulfitos, etc., etc. Gran colección de postales de los actuales sucesos. Vistas panorámicas.

== PESO, FOTÓGRAFO.—Al lado de la Iglesia en construcción ==

SAN ANTONIO

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos y Cemento Armado

Don Manuel Fernández Martín

Depósito de cemento de las mejores marcas conocidas.—Se hacen toda clase de encargos.—Precios económicos sin competencia.—Entrada libre.

Fábrica, Oficinas y Despacho: GRAN CAPITAN, núm. 9.—POLIGONO

Hotel Colón—antes Asta—

Situado en el sitio más céntrico é higiénico de esta Plaza.

Magníficas habitaciones con vistas al mar. Luz eléctrica en todo el edificio. Trato camaradísimo.

PRECIOS VENTAJOSOS
General Margalla 20, Barrio del Poligono

La Ibérica

GRAN ZAPATERIA

DE LA

VIUDA DE RAMÍREZ Y HERMANO

En este antiguo establecimiento, encontrará el público extenso y variado surtido en calzado hecho.

Pieles finas de todas clases.—Calzado á la medida.

San Miguel 23 (Plaza)

SE ADMITEN OPERARIOS

Para 1.º de Diciembre

quedará abierto al público el nuevo establecimiento Restaurant de Oriente, y donde hoy se ofrecen cenas.

CALLE DE CASTELAR, NUM. 3

El público hallará material nuevo, es. o y esmerada á. i. t. e. s.

CASTELAR NUM. 3

Restaurant Oriente

Gran Fotografía

— DE —
RICARDO GOMEZ

EN LA PLAZA

Calle de San Miguel núm. 3
Junto á la Farmacia Militar

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos.—Especialidad en retratos de niños.—Retratos en tarjetas postales.—Retratos al platino.—Últimas novedades en fondos y muebles de galerías. Preciosas colecciones de vistas de Melilla

Hay preciosos trajes de moros y moras

La Imperial

Gran Zapatería DE SATURNINO NAVAS

Calle de Antonio Falcón núm. 1
y Luis de Satomzyer núm. 2

BARRIO DEL BUEN SUERDO

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curridos y taller de cortes aparados.

Sucursal: Yánel de Plaza de Armas

Encuadernación Moderna

..... EN ESTA IMPRENTA